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39岁，收到哈佛商学院的录取通
知书。在衢州，浙江力捷化工科技有
限公司董事长颜丽群的这份荣耀，在
外人看来不亚于金榜题名。

但对颜丽群自己而言，这无关
荣誉。这只是到国际顶尖学府深造
的梦想实现，是坚持学习、不断自我

提升的一个节点。学习的目的是提
高自我，而不是炫耀“学历”称号。

作为一家起步不久的企业“掌
门人”，颜丽群尚不敢与大家分享成
功的经验，但她近十年来坚持学习
的心得体会，愿与大家分享。

心得一：
为什么要坚持学习？

颜丽群最初的学习动力，来自
职业危机感。技校毕业后，在同一
家工厂同一个岗位上，日复一日地
上了十年班，她突然想：每天干一样
的工作，如果有一天不做了，我还可
以干什么？

再不改变就老了。颜丽群决定
辞职，2003 年以分析员的岗位跳槽
到一家民营企业。在这里，她的危
机感愈加重起来，尽管发展态势看
起来不错：从分析员，调换到市场营
销，再被提拔为办公室主任，进入公
司管理层。

“我做的工作，都没有很强的技
术性，大家都可以做，很容易被取
代。我必须要有自己的技能，即使失
业，还能有一口饭吃。”颜丽群一直对
英语感兴趣，能用流利的英语与国外
客户谈笑风生，让她觉得很“高大
上”。所以，2005年她报读了电大商
务英语专业，尽管所在公司并没有外
贸业务，不需要会说英语的人。

2006 年，颜丽群从妹妹那里借
来 20 万元，开始自己创业。企业起
步的艰辛、家里孩子的培养，一度让
她产生念头，放弃“可有可无”的求
学路。“每个阶段其实都很辛苦，我
始终认为，今年的苦到了明年就成
了传说，艰难总是会过去的，就像现
在，迎接我的就是惊喜。”颜丽群说，
当时大家都觉得读了没用的英语，
正是现在能通过哈佛商学院面试的
坚实基础。

颜丽群毫不讳言，自己是一个
急性子。“进入商界后，觉得自己越
来越浮躁。看书、学习是一个好方
法，强迫自己静下来，找到内心的平
静，开阔个人的视野，然后进行自我
沉淀，改变自己。”

心得二：
为什么要“考”着学习？

如果说，读商务英语纯属危机和
兴趣使然，那么颜丽群创业后再修学
MBA，则是自身和企业发展的需要。

“其实很多人说，我可以去读
EMBA、上总裁班，同样可以学到经
营管理经验，还能建立很多人脉关
系，拓展生意圈。”颜丽群不这样选
择，她要“考”，她追求的是实打实的
学习。经过全国统考到浙江大学读
MBA，她的同班同学里，有在职的、
有脱产的还有本科毕业生，学习氛
围相对更加纯朴。

进入浙大的这一年，正是颜丽
群创业转型期，从塑料设备生产转
到高分子材料和新能源材料。事情
无比繁杂，数次“逃课”、“打酱油”
后，建立纯朴友谊的同学主动开始
关心帮助她。尽管同学们并不是企
业家、没有强大人脉圈，但无私的帮
助依然令她感动。

“下半年我就修满学分了，通过
正规系统的梳理和学习，受益很
多。”颜丽群说，不少案例分析、经验
交流都让她找到了经营企业的“法
门”，而且不再是遇到问题才解决问
题的发展模式，对企业未来发展有
了规划性和战略性思考。

现在，颜丽群的新公司刚完成
一期建设，二期已经启动。二期规
划中的办公楼尚未建成，员工的办
公环境非常简陋，但学习氛围很
浓。公司办公室主任陈玮是一名大
专毕业不久的“90后”：“董事长经常

鼓励大家多学习，手上要有技术。
像出纳就让她考会计，学历低的考
更高的文凭，考出来就加工资给奖
励，连考驾驶证都给报销学费。”

心得三：
哈佛面试挺轻松的

颜丽群不爱应酬，考托福和
GRE（美国研究生入学考试）期间，
特地在家“闭关”一月。

很多人想知道颜丽群是怎么通
过面试的，她笑着说，自己很紧张，
但过程其实很轻松，面试结束就知
道了结果。

“我申请了纽约大学、迈阿密大
学和哈佛大学 3 个大学，半个多月
前进行面试，通过互联网跟美国的
面试官对话。”颜丽群说，面试其实
就像一场谈话，聊衢州、聊求学经
历，谈浙大 MBA 的学习情况，然后
询问企业发展状况。

力捷化工 2012 年成立，去年才
正式投产，目前员工 40 多人，今年
产值预计 8000 多万元。哈佛的面
试官，特别问了公司在衢州的发展
地位，这让颜丽群有些担忧：哈佛商
学院录取的，大多是具有强大企业
背景的成功人士，作为一家新公司
的负责人，实在有些上不了台面。

谈话结束，面试官反问道：你有
什么问题要问吗？颜丽群斗胆问道：
我想知道，我通过面试了吗？面试官
当即笑着给了一个肯定的答复：

“YES！”对方特别肯定了她的语言能
力，认为她可以在哈佛完成学业。

“我的英语学习方法，希望可以
给大家一个借鉴。”颜丽群说，她原
来也和大部分人一样，英语基础不
好，开始学后，先看欧美大片，每天
一部，听、看人物说话，慢慢地有了
语感，再看英语文章，然后才是去记
单词。

年轻浙商求学哈佛商学院

颜丽群：爱学才会赢

本报杭州11月13日讯
记者 李倩

2014年11月12日零时，双十
一网购狂欢收官。随后，吉尼斯世
界纪录官方宣布，双十一总销售额
为57,114,214,058元，创下新的世
界纪录。同时，天猫电器城销售手
机共计1,894,867部，成为“24小时
销售手机最多的网上平台”。

1日销售额突破571亿元——
从最初备受质疑的电商平台人工

“造节”，双十一已经走上了“过
节”。华丽数字背后，我们看到新
老商业模式的交锋和融合，也看到
一副生机勃勃的经济图景。

试炼社会协作
“消费者的热情可以用疯狂

来形容。”英国 BBC 在新发表的
报道《中国双十一购物狂欢节再
创纪录》中这样说。

的确，没有哪场血拼能像中国
的双十一一样造出全球瞩目的卫星
直播范儿：1分11秒交易额破亿元；
凌晨刚过3分钟，交易额就达到10
亿元；14分钟02秒，突破50亿元；双
十一购物节开场仅38分钟28秒，交
易额已经冲到了100亿元。

交易数据产生的每一秒，更
大规模的社会化大协作正在发
生。11000 名阿里员工不停地奋
战 24 小时，近百万人客服通宵接
受咨询，让“旺旺”闪动不熄，以及
超过 125 万快递员的全力支持，
让这场网购盛宴在“社会化协作”
中创造着一个个奇迹。支付宝在
今年双十一的交易峰值已经达到
285 万笔/分钟，相比去年双十一
期间 79 万笔/分钟的交易峰值，
今年系统的支撑能力达到了去年
3倍多以上。

一年一度的双十一备货也成
为生产商的订单旺季，曾经主打
圣诞供货的浙江义乌小商品市
场，已把重心悄然转变为双十一
购物狂欢节供货。“电子商务改变

了原有的经济形态，围绕着电商
的各种次级产业快速发展起来。”
业内专家表示，随着新产业崛起，
这些支撑体系的完善反过来刺激
电商更快更好地发展。

双十一也是商业模式探索的
一场试炼。早在今年 7 月，家电
企业TCL就收到一份来自阿里的
建议，希望 TCL 能在双十一期间
主推 4K 超高清电视。TCL 电子
商务部总经理李发军回忆：“其实
我们当时很犹豫，因为这个产品
非常新，价格又昂贵，但阿里给了
我们很多大数据，比如这个产品
在过去半年来的销售增长趋势、
消费者的浏览和收藏量等等。”果
然，这款产品在双十一预售中销
量领先，市场占有率从原先的7%
飙升至60%。

正如阿里巴巴集团董事局主
席马云所说：“双十一更重要的是
数字背后的东西，通过数字我们
怎么样真正理解市场的力量。”电
商以其平台的开放性带动电商服
务业快速发展，体现的正是市场

的决定性作用。

激活消费潜能
571 亿元，相当于中西部一

个地级市一年的国民生产总值，
相当于整个传统零售业一个黄金
周的销售额。

如何挖掘并释放消费潜力，
一直是我国政府调整经济结构的
着力点。自 2008 年金融危机以
来，拉动经济快速奔跑的一驾重
要马车——外贸就放慢了脚步。

外需低迷，网购让“中国制
造”重新看到机遇。不少外贸企
业做了几十年国外品牌代加工之
后，通过双十一一举打开国内市
场。互联网的聚众效应挖掘出了
中国的内需潜力。双十一狂欢效
应为拉动内需创造了机遇，互联
网技术则为这场大规模促销提供
了可能。中国电子商务研究中心
分析师方盈芝认为，双十一促进
中国整个商业基础体系升级。透
过数据能看到的是，双十一的交
易额峰值往往成为下一年中国网

购系统的标配——今年购物狂欢
节预热期间，峰值流量已经超过
了去年双十一当天峰值。

从今年开始，“中国制造”们
“卖”向全球的路也走得更宽。11
月12日16时，当来自俄罗斯的一
位买家确认付款后，阿里巴巴滨
江园区全球速卖通办公层响起了
阵阵欢呼。对于阿里来说，双十
一这才真正画上句号。因为时
差，针对海外买家的双十一大促
销是从美国太平洋时间 11 月 11
日零点启动的（北京时间 11 月 11
日16时），在这24个小时里，总计
有美国、俄罗斯、巴西、西班牙等
全球 211 个国家加入这场全球化
的盛宴。现场全球交易图显示，
仅仅过了一小时，香港迅速成为
中国内地之外最积极的网购参与
者，而美国也很快跃居第二位。

消费对经济的拉动是以产业
链的形式显现乘数效应的。热火
朝天的网店、日夜不停的分拣、朝
发夕至的包裹⋯⋯一个生机勃勃
的经济图景逐渐清晰。

“双十一”加速新老商业模式融合

且看电商新生态

颜丽群“求学简历”：
1990 年，就读巨化技校化

工专业
1993 年，毕业后进入巨化

集团氟化厂，担任流水线分析
员

2005 年，报读电大商务英
语专业

2006年，开始自己创业
2007 年，取得电大商务英

语大专文凭
2012 年 ，参 加 浙 江 大 学

MBA（工商管理硕士）联考并
入读

2014 年，申请纽约大学、
迈阿密大学和哈佛大学的商学
院，均被录取，2015 年 2 月将赴
哈佛求学

本报杭州 11月 13日讯 （记者
白丽媛 通讯员 沈志坚） 省质监局
今天发布“你点我查”监督抽查结
果，产品批次不合格率为6.38%。

省质监局于去年 12 月在全国
首次开展“你点我查”2014 年度监
督抽查产品目录征集活动，通过将
征集到的产品种类进行梳理，最终
确定了食品用塑料包装容器工具、
儿童服装、液体加热器等 113 种产
品，正式列入到 2014 年浙江省的监
督抽查产品目录。

截至今年三季度，省、市、县三
级质监部门已抽查了装饰装修材
料、食品用塑料包装容器工具、妇幼
用品、日用电器、纺织服装、汽摩配、
农资等 7 大类 91 种产品共 8066 批
次，不合格 515 批次，批次不合格率
6.38%。

监督抽查结果表明，卫生巾、卫
生杀虫剂、荧光灯、复混肥、摩托车
发动机等 28 种产品未发现质量问
题，其中水嘴、淋浴用花洒、儿童用
品、纸巾纸等产品存在质量问题。
水嘴不合格率 30.88%，主要是额定
用水效率等级标识、材料卫生要求、
流量、流量均匀性、水嘴用水效率限

定值和涂、镀层耐腐蚀性能等项目
不符合要求；纸巾纸不合格率为
23.91%，产品质量问题主要集中在
可迁移性荧光增白剂、内装量偏差、
纵向湿抗张强度、横向抗张指数等
项目上。

据介绍，为把社会需求强烈、民
意要求高的产品继续纳入到监督抽
查的范围之中，省质监局决定从 11
月 14 日起至 11 月 24 日，向全社会
征集2015年度浙产8大类产品监督
抽查目录：1，建筑装饰材料：包括油
漆涂料、瓷砖卫浴、家具等；2，食品
相关产品：包括食品包装、容器、压
力锅等；3，学生（儿童）用品及玩具：
包括儿童家具、儿童服装、文具、各
类玩具等；4，妇幼用品：包括女装、
婴幼儿服装、卫生巾等；5，家用电
器：包括电风扇、取暖器、灯具等；6，
安全防护用品：包括绝缘鞋、防静电
服等；7，低压家用电器：包括漏电断
路器、交流接触器、低压开关等；8，
纺织服装：包括床上用品、服装、毛
巾等。消费者可以通过在腾讯和新
浪平台上通过#你点我查#话题微博
@ 浙江质监，或发送到邮箱：zjs⁃
jd@vip.163.com进行参与。

省质监发布产品监督抽查结果

你点我查，不合格率6.38%

本报讯 （记者 胡丹 通讯员
赵成功） 平阳浙江豪中豪健康产品
有限公司与韩国 LG 集团日前签订
新的合作协议，由“豪中豪”生产 LG
牌按摩椅。这不是简单的贴牌生
产，而是由“豪中豪”按照LG集团的
要求研发、设计、制造LG按摩椅，企
业拥有自主知识产权，系列产品在
韩国 500 家 LG 广场销售，并进一步
在全球销售。由此，“豪中豪”也成
为 LG 集团海外 ODM（原始设计商）
合作企业。

LG 集团负责人透露：“过去我
们一直自主研发按摩椅的核心部件

——主控电路板等，然后从‘豪中
豪’采购按摩椅其他配件，运回韩国
组装成品。5 年的合作，‘豪中豪’
的产品品质让我们另眼相看，因此
公 司 高 层 决 定 由 这 家 中 国 公 司
ODM合作生产按摩椅。”朴秀珍说。

“豪中豪”自身的研发实力的确
不容小觑。据“豪中豪”总裁周国海
介绍，5 年来，该公司累计投入 2000
多万元进行技改，生产线的核心环
节已基本实现全机械化生产，产品
的生产工艺达到世界级水平。旗下
的“艾力斯特”商标是国内保健按摩
器具产品的领军品牌。

LG相中温企创新力

本报杭州 11月 13日讯 （记者
刘乐平 通讯员 刘佳 卢哲雯） 记
者今天从浙江检验检疫局了解到，
今年前三季度，舟山进口51.63亿美
元（主要品种为大宗货物），同比增
长11.3%。

在检验检疫部门的支持下，舟山
新区进一步扩大开放，拓展口岸功
能。目前，舟山口岸已有开放项目监
管点50个，业态涵盖船舶修造、大宗
货物储运、集装箱码头等。多个指定

进口口岸获批。近期，老塘山港区获
批成为全国首批进境粮食指定口岸
之一，也是我省除宁波外唯一一个进
口粮食的指定口岸。今年1至10月，
舟山口岸进口粮食326.80万吨，货值
18.82 亿美元，同比增长 16.94%和
14.31%，再创历史新高。

此外，舟山综保区进口冰鲜水产
品指定口岸也已通过国家质检总局
现场考核验收，将于近期正式获得进
口冰鲜水产品资质。

舟山拓展口岸功能

本报讯 （记者 李丹超） 记者
从省国土资源厅了解到，在近日召
开的 2014 中国矿业循环经济暨绿
色矿山建设大会上，湖州新开元碎
石有限公司成为全国首批被国土
部认可的“国家级绿色矿山”。该
公司采用自上而下台阶式开釆模
式，实施毫秒微差逐孔起爆技术、

封闭式石料输送系统、高品质石料
加工技术、废渣废水综合回收技术
等，其矿产资源的开发利用率达到
99％。

作为生态文明先行示范区，湖
州正在努力争创国家绿色矿山发展
示范区。预计到 2020 年，全市的绿
色矿山建成率将达95%以上。

湖州建设绿色矿山

本报杭州 11月 13日讯 （通讯
员 张旭君 朱红伟 记者 祝梅）为
维护千岛湖生态安全、优化生态环
境、提升森林景观、促进全县景区化
建设，日前，淳安县启动“千岛湖森
林彩化工程总体规划”，计划从2015
年至 2017 年，建成彩色森林 8000
亩。工程建设范围包括环千岛湖淳
杨线、千汾线、杭千高速公路淳安段

两侧的照面山以及重要景点和孤岛
山体，政府累计投资1.05亿元。

据该县林业局工作人员介绍，
森林彩化工程将充分挖掘当地观赏
植物资源，采取彩化、乡土化、珍贵
化相结合的策略，逐步形成多树种、
多层次、多色彩、多功能的彩化森林
体系，最终实现“春花、夏荫、秋色、
冬景”景观效果。

彩色森林扮美淳安

长兴科技创业园的电商奋战双十一。 本报记者 叶寒青 通讯员 丁珊 摄


